

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 107 (1962)
Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: D.R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

La Suisse et son équipement en armes atomiques

Sous le titre « La Suisse et son équipement en armes atomiques », la Société d'études militaires nous donne une édition française d'un ouvrage que l'on ne pouvait obtenir jusqu'ici qu'en allemand. Le but que se sont proposés les auteurs de cette série d'études a consisté avant tout à fournir sous une forme accessible et aisée à consulter, la documentation la plus complète possible, relative à ce problème décisif.

Les questions y sont abordées carrément, avec le plus grand souci d'objectivité. C'est ainsi que l'on y trouve, traités successivement, les aspects philosophiques, religieux, éthiques et juridiques du problème, et que sont appelés à se confronter sans détours les éléments les plus contradictoires. Russell, pour ne prendre qu'un exemple, y est aussi bien représenté qu'Albert Schweitzer, et le pacifiste s'y exprime comme le militaire ou le théologien. Le problème étant ainsi posé entre ses pôles contraires, le lecteur désireux de se faire sa propre opinion trouve ensuite à portée de main les données qui lui sont nécessaires dans tous les domaines, aussi bien techniques que politico-militaires, aussi bien en vue de son appréciation de la situation que de ses préoccupations au sujet de la tactique et de la survie.

Pour tenir compte du fait qu'un lecteur moderne ne dispose souvent que de fort peu de temps pour se tenir au courant de ce qui le préoccupe, les textes sont réduits à l'essentiel et sont toujours accompagnés de chiffres, de cartes et de tableaux qui les rendent digestes. Pratiquement, chacun peut le lire sans être rebuté par la longueur du propos ou par l'excès d'un langage par trop technique.

Devant la menace actuelle, l'imagination risque de se paralyser ; il n'y a à cela qu'un seul remède : chercher coûte que coûte à garder les idées claires et précises et se refuser à les laisser devenir la proie d'une vague anxiété. En publiant ce cahier, la Société d'études militaires a comblé une lacune, et son travail est certainement destiné à hisser le débat au niveau où il doit se dérouler, qui est celui du calme, de l'objectivité et de la science.

D. R.

Révolte militaire, Alger, 22 avril 1961, par Henri Azeau. Editeur Plon, Paris.

M. Henri Azeau a déjà écrit « La Hache de guerre » dont nous avons rendu compte dans le numéro d'avril 1961 de cette revue. Il est, à notre avis, moins heureux — nous regrettons devoir le dire — dans son dernier ouvrage, *Révolte militaire, Alger, 22 avril 1961*.

Nous ne savons quels rapports l'auteur a ou a eu avec l'Armée française. A-t-il même accompli son service militaire, nous l'ignorons.

Cependant, force nous est de constater qu'il ne témoigne d'aucune bienveillance à l'égard de tout ce qui est militaire ; c'est le moins que l'on puisse dire.

M. Henri Azeau dit se vouloir objectif. Il affirme même s'être contraint à de « menues limitations » dans sa liberté d'expression, imposées par les circonstances ou jugées nécessaires ou opportunes. A l'égard de qui ? En tout cas pas de l'armée !

Curieux mélange au surplus que cet ouvrage où l'auteur définit tout simplement la lutte anticomuniste comme étant la « défense de la bourgeoisie » ; où il considère la conception de l'officier de réserve mobilisé en permanence pour une tâche nationale — ce que le général Guisan et bien d'autres ont fait chez nous vers 1932 — comme une immixtion intolérable de ces officiers dans le domaine politique ; où « le maintien des armées permanentes (comprendre terrestres, classiques, celles du « bouclier »), des chars, des sections (*sic*) et des corvées de quartier » (*sic*) n'est considéré justifié que par le maintien d'une armée politisée, d'une « armée devenue flic ».

Mais où, après avoir encore égratigné le Réarmement moral, l'auteur affirme, en changeant apparemment son fusil d'épaule, que « ce n'est sûrement pas de gaïté de cœur que le grand capitalisme américain contribue à soutenir le F.L.N. dont il ne peut ignorer — et n'ignore pas — qu'il sera, à long terme, noyauté par les communistes ».

Pour connaître le drame de l'Algérie et celui de l'Armée française, il faudra lire d'autres ouvrages que « Révolte militaire ». Et, pour comprendre ces drames, remonter plus haut, dans le temps et dans la hiérarchie, que M. Henri Azeau.

En lisant nombre de jugements, d'opinions de l'auteur, le mot de Talleyrand nous est revenu à l'esprit : « Tout ce qui est exagéré est insignifiant ».

Mft

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift ; № 1; Januar 1962

Inhalt : Wechsel in der Redaktion. — Die Mechanisierten und Leichten Truppen nach TO 61, von Oberstdivisionär F. Wille. — Dem Alpenkorps ! — Amerikanische taktische Boden-Raketen und Lenkwaffen. — Zur Frage des Schiess- und Übungsplätze unserer Armee, von Major Sigmund Widmer. — Der BAT-Zug im Infanterieverband, von Lt.K. Haegi. — Der « Grosse Vaterländische Krieg » im Wandel der sowjetkommunistischen Geschichtsschreibung (1945 bis 1961), von Hans-Adolf Jacobsen. — Anregungen für den praktischen Nachrichtendienst, von Oblt. I. Tschirky. — Über die Gefährdung von freilagernder Munition durch A-Explosionen, von Hptm. R. Dolder. — *Aus ausländischer Militärliteratur* : Die Verwendung von Artillerieraketen. — Probleme der Panzerbekämpfung durch die Infanterie. — Was kann das Studium der Kriegsgeschichte uns heute noch bieten ? — Die strategische Lage Österreichs. — Ausländische Armeen. — Literatur.